

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

E. Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre : 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

ENVICIADOS

A medida que los pueblos pierden la fé, los pensamientos de solidaridad y concordia desaparecen, predominando el vicio en todas sus manifestaciones, la bacanal inmunda y siempre obscena del libertinaje, que tiene por cuna y sepulcro, las inmundicias del arroyo.

No puede haber progreso moral, material y político donde la virtud desaparece, donde toma carta de nobleza y legalidad la prostitución que el vicio trae con su séquito de evoluciones repulsivas, donde el honor llega a ser un sarcasmo, una bufonada ridícula y desvergonzada de los moderna espíritus evangelizados.

Habiéndose llegado a este extremo, ¿qué puede esperarse del seno de una colectividad del alma piadosa, de corazón podrido y de pensamiento inerte por las lúbricas concepciones del mal común, si cada día se aleja más de la verdad, de la justicia y del deber, alegando un excepcionalismo estúpido inhumano, sin nombre?...

TELA DE PENÉLOPE

Otro vano intento de los republicanos

Nuevamente pretenden los republicanos españoles reunir sus disgregados y enemigos grupos *fulantistas* en un solo partido, con programa común, única bandera y singular dirección.—¡Vano intento!

La diversificación es la característica del ibérico republicanismo, y cuanto se diga y se haga en sentido contrario resultará estéril, baldío y hasta contraproducente.

Desde los primeros albores republicanos en nuestra patria, la tendencia a dividirse y fraccionarse ha sido ley constante de su vida, sin que las luchas de la oposición, ni las satisfacciones del Poder, hayan aquietado su trabajo de diferenciación, ni su inconciliable enemiga entre las minúsculas *escollas* que lo completan, inutilizándole como potencia gubernante.

Sabido es que el partido republicano surge a raíz del levantamiento de 1868, sumando con el grupo modesto del marqués de Albaida a las huestes considerables del progresismo revolucionario de Carlos Rubio y de Ruiz Zorrilla, a las fracciones democráticas de Pi y Margall y de Rivera en *La Discusión*, y de García Ruiz en *La Asociación*, y a los románticos y exaltadísimos comunistas de Sixto Cámara en *La Soberanía Nacional*.

En las vísperas de Alcolea, el partido republicano es una nebulosa. Tras la proclama de la calle de las Rejas, y tras de la Junta de que forma parte principal, es ya beligerante, y el Gobierno provisional, en su Manifiesto de 25 de Octubre de 1868, reconocía que se habían alzado «voces elocuentes y autorizadas en defensa del régimen republicano»

En las Constituyentes del 69, la minoría republicana empieza a dividirse. Castelar, Salmerón, Orense, Pi, Suñer y Capdevila, Aguirre, Figueras, forman sus grupos y grupitos, las «homeopáticas fracciones», que dijo Rivero; y cuando, tras el breve reinado de Don Amadeo, la Asamblea parlamentaria proclama, por 258 votos contra 32, la República, el partido republicano inicia con su triunfo su

era de odios y discordias. Unitarios y federales, progresistas y centralistas, se odian a muerte y se persiguen en las Cortes con la catilinaria y en las barricadas con el fúsil. Desde su primer Ministerio—donde, bajo la presidencia de Figueras, están valores tan heterogéneos como Castelar, Pi, Tutau, Salmerón Acosta, Oreiro, Chao y Sorní—hasta el golpe de Estado de Pavía, acabando con el Parlamento y con la República, el partido republicano en el Poder es una inacabable guerra civil.

El más ilustre de sus historiadores contemporáneos, Galdós, ha emulado en sus *Episodios nacionales* la profunda melancolía y el gesto irónico de Quevedo en sus *Grandes anales de quince días*, al escribir *La primera República* y la historia cantonal.

A raíz de la Restauración quedan los progresistas revolucionarios con Ruiz Zorrilla; los centralistas unitarios, con Salmerón; los federales sinalagmáticos, con Pi. Los orgánicos con Chies y los posibilistas con Castelar.

Y por espacio de veinte años, entre episodios de traición sangrienta como los de Badajoz, Seo de Urgel y Villacampa, el partido republicano fluctúa entre la conspiración y los fusilamientos, entre el destierro y el indulto.

Surge el *hombre de acción*, Nákens—este Saint Just sin clásicos ni ambiciones—y saca a pulso de la Asamblea del teatro Lírico una unión, con su Directorio y su programa. Desde 1893 hay unión, y programa, y Directorio, y copos en las elecciones, y «Tesoro de la República». Mas todo ello fué, como en la *Fpistola moral*, «verdura de las eras»...

¿Qué ha pasado después que no sepan hasta los niños? ¿A cuántos espectáculos parlamentarios y periodísticos, de división, de encono, de aborrecimiento, no hemos asistido en los últimos diez años?

Ahora, como cuando en el Lírico se alzó Nákens, repartiendo el pan y la sal y el ósculo fraterno, se ha alzado en *El País* este Camilo Desmoulin, romántico y clasicista, que se llama Roberto Castrovido, dando una fórmula de unión que parece arrancada de una parábola evangélica: «Olvidar, olvidar y olvidar.»

Espíritus monjiles y de media almeñra creen imposible esto del olvidar. Sin embargo, nada es tan humano. De olvidos se forjó la humanidad política y de olvidos la Conjunción, ahora mustia, y de olvidos el radicalismo, ahora alicaído, y de olvidos el reformismo, reluciente ahora, en los umbrales de Palacio.

Nosotros no creemos difícil lo de olvidar. Ahora bien: ¿qué se ha de olvidar? ¿Los odios y rencores de los caudillos entre sí, ó las diferencias substanciales de los programas inconciliables? Esto es lo que ya no vemos tan claro y lo que convendría saber sin equívocos.

Pero olvidando ó recordando, las masas levantiscas, los románticos iletrados, los petrificados vejstorios, y los revolucionarios sistematizados, quizás pudieran unirse ante la perspectiva de una inmediata acción común... pero los caudillos, los jefes, los *cabezas de ratón*, ¡esos, nunca...!

ENFERMOS DEL PECHO

Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan, con la **Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosota**: la preparación más racional contra estas dolencias, según famosos médicos y su uso en los hospitales. Frasco 2'50 ptas. en farmacias; en la de autor, San Bernardo, 41. Madrid.

Por Telégrafo

Madrid, 25 (varias horas.)

Política y políticos

Desahaciendo errores

Hablando al medio día el jefe del Gobierno con los periodistas, les dijo:

«Pocas veces se han atribuido a un Gobierno tantos planes inexactos y tantas opiniones no ciertas como ahora.

No tienen absolutamente ninguna razón los que aseguran que el Ministro de la Guerra piensa repatriar inmediatamente gran parte de la tropa de operaciones en Marruecos.

Mucho menos es exacto cuanto se dice de la situación de la Hacienda, que si no es tan desahogada y próspera como deseáramos, tampoco es tan aflictiva como los pesimistas quieren hacer creer.

Otras de las cosas que se han dado como seguras y que carecen en absoluto de realidad, es que el Gobierno vaya a organizar las mancomunidades por Decreto.

Este asunto grave y de verdadera importancia política, merece ser estudiado detenidamente y eso es lo que el Gabinete está haciendo.

Respecto al tan manoseado asunto de la dimisión del general Weyler, lo único que hay es que al encargarse del poder este Gabinete, se recibió una carta del Capitán general de Cataluña en que pedía se le relevara de aquel mando, rogándole encarecidamente pues no lo hacía por discrepancias políticas, sino por su delicado estado de salud y lo necesario que le era descansar.

Yó le contesté rogándole a mi vez, que continuase en su puesto, pues el Gobierno consideraba necesarios sus servicios.

El general accedió a mis deseos y desde entonces no ha vuelto a insistir en su renuncia.

Todo cuanto se asegura en sentido opuesto, carece por completo de veracidad.»

La salud del Rey

S. M. el Rey continúa en perfecto estado de salud y muy agradecido a la afectuosísima acogida que ha tenido en el Imperio austriaco.

En las últimas cacerías ha demostrado ser el mejor de los tiradores que en ella han tomado parte.

El número de piezas cobradas hasta ayer asciende a 1.038.

Los prietistas

Hoy ha estado concurridísimo el domicilio del marqués de Alhucemas, que conferenció largamente con los exministros que le siguen sobre cuestiones electorales y acerca de su proyectado viaje de propaganda.

Diplomático

Ha sido nombrado representante de España en la República dominicana, al diplomático Sr. Morales Agüesco.

Artículo comentado

Hoy publica *La Epoca* un extenso artículo cuya afirmación principal es la de que quien gobierna no es un grupo de conservadores sino el partido conservador.

Lamenta que se pretenda menoscabar el prestigio del Gabinete, porque esa conducta solo beneficiará a los radicales y revolucionarios.

Termina el importante artículo afirmando que al actual Gabinete podrá ha-

cérsele daño, pero que nadie conseguirá derribarlo para sustituirlo con otro del mismo partido.

Rumores de crisis

Rumoréase no ser cierta la enfermedad del ministro de Marina Sr. Miranda.

Dícese que ha presentado la dimisión de su alto cargo.

En el Congreso, esta tarde circulaban con insistencia, noticias de próxima crisis parcial.

Aseveración importante

Sin ser desmentida circula la noticia de que el Gobierno ha acordado ofrecer a D. Antonio Maura la presidencia del próximo Congreso, quedando encargado el Sr. Dato de hacer el ofrecimiento y llevar la gestión de este importante asunto.

Consejo de ministros

Según la nota oficiosa, en el Consejo celebrado esta tarde tratóse de los siguientes asuntos:

—El ministro de Estado dió cuenta detallada de la situación política de la república mejicana y de las reclamaciones hechas por varios españoles allí residentes, perjudicados en sus intereses y en sus personas.

Se resolvió amparar a nuestros súbditos, y tomóse en principio el acuerdo de enviar a aquellas aguas un buque de guerra, imitando el ejemplo y la conducta de otras naciones.

Para ello se pondrá el marqués de Lema, de acuerdo con el ministro de Marina, que por estar enfermo no ha podido asistir al Consejo.

—El ministro de la Gobernación informó a cerca de las huelgas de Riotinto y Huelva.

También ocupóse del movimiento estudiantil, no acordándose nada definitivo, pues se espera que el buen sentido haga innecesaria la intervención decisiva de otros resortes más apremiantes de los usados hasta ahora.

—El ministro de la Guerra y el de Estado, informaron sobre la situación de Marruecos y a cerca de los trabajos realizados para procurar en plazo breve la pacificación en nuestra zona.

—Los ministros de Hacienda é Instrucción pública, dieron cuenta de la ponencia que se les había encomendado sobre el expediente del ferrocarril de Larrache a Alcazarquivir, y redactaron la fórmula que ha de servir de base para la escritura de concesión.

—El ministro de la Guerra fué autorizado para adquirir para la fábrica de armas de Toledo, 100.000 kilogramos de latón, que facilitará la Sociedad Industrial Asturiana.

Con este metal se han de fabricar inmediatamente cartuchos máuser.

También fué autorizada la concesión del usufructo de un solar de 500 metros en cuadro, en la plaza de España, de Melilla, para edificar un Casino militar.

—El ministro de Hacienda habló de la conveniencia de adoptar medidas generales para la aplicación de los impuestos sustitutivos de la tributación de consumos.

El ministro de Fomento señor Ugarte, dió cuenta de que había dimitido el director de la Escuela Nacional de Aviación, y de la necesidad de reformar este Centro, si su sostenimiento había de ser beneficioso al Estado.

También fueron aprobados varios expedientes de poco interés referentes a obras públicas.

—Por último, el ministro de Gracia y Justicia, señor marqués del Vado, llevó

á Consejo varios expedientes de indulto de penas leves, que fueron aprobados.

España en Marruecos

Los sucesos de ayer

Noticias recibidas de Tetuán manifiestan que no era cierto que las jarcas estuvieran dispuestas á la pacificación.

Por el contrario se han engrosado nuevos contingentes.

Por confidencias se dice que los kabilenos de Bocoia han prestado á los tetuanes el cañon que guardaban procedente del «Concha»

Es inexacto que haya marchado á su país el capitán aviador Barreiro, quien sigue en el Hospital mejorando de sus heridas.

Se ha dispuesto que en lo sucesivo los aeroplanos vayan provistos de aparatos para lanzas explosivos y de bombas de mano.

En Alhucemas y en el Peñon de la Gomerá continúan las hostilidades de los moros, arrojando algo el fuego en este último punto.

Subasta

La comisión de adjudicaciones en Marruecos ha acordado celebrar el 26 del próximo Enero la subasta de las carreteras de Casablanca, Mazagan y Marrakech.

Varias noticias

Huelga de mal carácter

En el Ferrol se ha agravado la huelga de los obreros del Arsenal.

Los ánimos están excitadísimos.

Ha habido una colisión entre huelguistas y guardas jurados.

Disparáronse varios tiros de carabina.

Los huelguistas exigen como condición previa para tratar de soluciones el despido inmediato de 96 esquivols.

Los estudiantes de Barcelona

Las últimas impresiones recibidas de Barcelona, hacen creer que aquellos escolares acordarán anticipar las vacaciones, proponiéndose no asistir á cátedra hasta el diez de Enero.

Ha sido muy censurada la proposición de algunos estudiantes, que pretenden cometer la falta de españolismo de reclamar el apoyo de sus compañeros del extranjero.

Mitín estudiantil

En Málaga, se ha verificado un mitín de escolares, acordándose atemperar su conducta con la que sigan los compañeros de Madrid y Barcelona.

Lo sentimos

Telegrafian de Barcelona, que á última hora de esta tarde se ha agravado en la pulmonía que padece el Obispo de aquella Diócesis Sr. Laguardia, habiéndose tenido necesidad de viaticarle.

Falta militar

Se ha presentado la denuncia correspondiente contra un cadete que por insulto de palabra y obra fué detenido, y escapándose del encierro llegó anoche á Madrid donde un amigo le facilitó traje de paisano, para hacer fácil su embarque para América.

El lío de «La Fornarina»

Ha sido procesado el joyero Lacroche, como consecuencia del asunto de las joyas, pendiente entre él y la cazonetista.

El Juzgado le ha exigido 2.000 pesetas de fianza para su libertad provisional y 5.000 para responder de las costas del proceso.

Otros dicen que el juez reclama el depósito de 50.000 pesetas para indemnizar en su caso de los perjuicios.

Del extranjero

Tirantez

Cada vez son más tirantes las relaciones entre Austria y Francia.

Hay quien asegura que S. M. el Rey de España se ha encargado de suavizar las asperezas entre ambos Gobiernos.

¿Y los tripulantes?

Hace siete años que el vapor «Centenial», que navegaba entre el Japón y San Francisco de California, desapareció, sin que desde entonces se haya tenido la menor noticia de su paradero.

Se suponía que habría naufragado, ahogándose sus 40 tripulantes.

Pero ahora una expedición polar rusa ha encontrado, aprisionado por los hielos, el casco del buque, más allá del círculo polar Artico, al Norte de la isla de Sakalin.

El robo del collar

En la vista, en la «Old Bailey», de la causa por el robo del famoso collar de perlas, Lockett y Grizzard han sido sentenciados cada uno á siete años de presidio; Silverman, á cinco, y Gutworth á diez y ocho meses de trabajos forzados.

Se ha recomendado la deportación de Silverman y Gutworth.

contra el espionaje

Ha comenzado en las Cámaras alemanas la discusión de ley reprimiendo con mano fuerte el espionaje militar y político.

Los socialistas se aprestan á hacer toda oposición á este proyecto de Ley.

Choque de trenes

Telegrafian de Bruselas que en la población belga llamada Rada ha habido un choque de trenes, de que resultaron treinta víctimas, careciéndose todavía de detalles.

Más de la tirantez

La prensa austriaca, sin distinción de matices, trata con suma dureza á Francia y asegura que la república francesa es la natural enemiga del imperio austriaco.

La única nota contemporizadora la dá parte de la prensa oficiosa, que procura atenuar esta situación tirante y peligrosa, y dedica constantes elogios á las altas dotes del Rey de España.

Cosas de París

En la madrugada de ayer hubo grave colisión entre apaches y policías.

De ella resultó gravemente herido de un balazo, un pacífico transeunte español, que se dedica en París á la enseñanza de su idioma patrio.

JOVEN MALTRATADO

A la Guardia Municipal se presentó ayer el joven de 13 años de edad Manuel Mons Romero, denunciándole que el individuo José Cabrales Orihuela le llevó con engaño desde el Teatro Principal al lugar conocido popularmente por «Cueva de María Moco», donde le tapó la boca con un pañuelo é introduciéndole antes una piedra á guisa de mordaza, arrojándolo después al suelo, en donde le dió varios golpes con los pies en la espalda.

Agrega el referido muchacho que en aquel momento se presentó un hombre al que desconoce y que entonces, como el Cabrales no continuara maltratándole pudo darse á la huida.

El referido José Cabrales Orihuela fué detenido, pero tuvo que ser llevado al Hospital Mora por notársele que sufría un accidente para el que se hacía precisa asistencia facultativa.

El médico que le prestó los auxilios necesarios dispuso quedase en dicho beneficio establecimiento.

Por orden del señor inspector de policía, D. Francisco Antequera, pasó el joven antes indicado al Hospital de San Juan de Dios, donde fué curado de erosiones y contusiones, en la espalda y cuello.

Sebastián Martínez de Pinillos

Joaquín Martínez de Pinillos

ABOGADOS

Bufete.—Segismundo Moret, 48.

Horas de consulta:

De 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde

NOTICIAS VARIAS

La Mutuelle de France et des Colonies, ha obtenido en sus dos ramas, Vida y Fallecimiento MIL DOSCIENTOS SESENTA MILLONES de francos de suscripciones contando con 515.000 ASOCIADOS.

Estos resultados débense á la seguridad absoluta y excepcionales ventajas que esta Sociedad ofrece á sus adherentes.

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES, Sociedad inscripta y sometida á la Intervención del Estado consitituye para todos en 15 años, con garantía en caso de fallecimiento, un CAPITAL efectivo, permitiendo la creación de un DOTE, un RETIRO, una HERENCIA etc mediante entregas desde 6 pesetas al mes, hechas durante 14 años.

Para detalles escribir á los señores R. y E. Caparrós, San Fernando 4, Sevilla, ó á D. Manuel Medina Sánchez, General Castaños 25, Algeciras.

Viajero

En el exprés de ayer salieron con dirección á Badajoz D. Aurelio Albarrán y su señora madre.

Herido

En la Casa de Socorro de los Caballeros Hospitalarios, recibió anoche curación de una contusión de segundo grado en el pie izquierdo, el niño de seis años de edad José Ruiz Gómez, que se la causó al caerse de los «cabalitos» situados en la plaza de la Libertad.

Sepelio

Con numeroso acompañamiento verificóse ayer, el sepelio del conocido industrial D. Eulogio Sánchez González (que santa gloria goce).

Presidían el duelo el canónigo Sr. Morales, los beneficiados Sres. Gutiérrez (D. Miguel) y Llana, D. Carlos Barrié, D. Antonio Millán, D. Pedro y D. Miguel Sánchez Gil, D. Juan H. Petty, D. Manuel Barrios, D. Julio González y otros.

Reiteramos nuestro pésame á la familia doliente.

Reyerta

En tienda denominada «La Libertad» situada en la calle de Sagasta y Peñabla, cuestionaron ayer los individuos Cayetano Paramio y Miguel García y García, resultando éste con una herida de tres centímetros de extensión en la región frontal de pronóstico reservado y erosiones en distintas partes de la cara.

Fuó asistido en el Hospital Mora. El agresor fué detenido.

NUESTROS CORRESPONSALES

De San Fernando

26 Noviembre 1913.

Función del Voto

A las 11 de esta mañana se ha celebrado en la Iglesia Mayor Parroquial, con extraordinaria solemnidad, la función religiosa en cumplimiento del voto que esta noble ciudad, hizo en el 1800, para que cesara la epidemia que le asolaba.

El cuadro con la imágen del casto Patriarca San José á cuya protección acogióse el pueblo, aparecía en artístico altar portátil, exornado primorosamente, é iluminado con profusión de velas sostenidas por candeleros de plata y dorados.

El altar mayor y los laterales lucían también profusa iluminación y exornos delicados.

A la hora antes citada y ante la Real y Soberana presencia del Dios de la Eucaristía, celebró la santa misa el Cura propio de la Parroquia Sr. Macías, asistido de los Presbíteros Sres. Gonzalez Ballesteros y Gonzalez de la Torre.

Ocupó la sagrada cátedra de verdad el sabio Deán de esa Basílica, Muy Ilustre Sr. Doctor D. Juan Galán y Caballero, quien en elocuentísimos términos, de-

mostró la santidad del Sacramento del Matrimonio, considerado antes y después de Jesucristo.

Por escogido coro de voces, acompañado de órgano, cantóse la misa con música del compositor Blanco.

Al Ofertorio, el motete *Nostra te esse Matrem* con música de Rossini, y después de la elevación, el tenor Sr. Carbonell (D. M.), dejó oír con delicado gusto y suma entonación una plegaria al Santísimo.

Con la reserva de S. D. M. finalizó la función á la que asistió tomando asiento en sitio preferente, una comisión del Municipio, presidida por el Alcalde.

Defunción

Ha fallecido el Capitán de Infantería de Marina, D. Alejandro Jaquetot Fabre.

Nuestro pésame á la viuda y parientes del que dejó de ser.

Visita

Una comisión de la Directiva del Círculo de Artes y Oficios, ha pasado hoy á Cádiz, para invitar al Sr. Gobernador civil de la provincia, al reparto de premios que tendrá efecto el sábado 29 de los corrientes.

Marqués

De paso para Madrid y procedente de Vejer, estuvo hoy en esta, el Sr. Marqués de Tamarón.

En suspenso

Se ha recibido orden en la jefatura del Arsenal de la Carraca, para dejar en suspenso el desguace del casco del submarino inventado por el finado é ilustre marino don Isaac Peral, cuyo presupuesto formulado por el ramo de ingenieros, ascendía á 1.500 pesetas.

Enfermos

Procedentes de Larache, han ingresado esta noche en el Hospital de San Carlos, varios enfermos pertenecientes al Cuerpo de Infantería de Marina.

Llegaron á ésta en el tren corto que sale de Cádiz á las seis y veinticinco, y fueron esperados por un aspirante del Cuerpo de practicantes.

Lo celebramos

Hace varios días sufrió un accidente en su domicilio, hasta el extremo de privarle del conocimiento, el digno sacerdote don Juan Sánchez Rodríguez, coadjutor de la Iglesia Mayor.

Hoy, gracias á Dios, se encuentra casi restablecido, pudiendo asistir al templo á desempeñar las funciones de su sagrado ministerio.

De todo corazón celebramos que lo acaecido á tan virtuoso sacerdote no haya revestido más graves consecuencias.

Alcalde

Nuestro distinguido y respetable amigo don Federico Jiménez Facio, concejal conservador de este Municipio, ha recibido esta tarde telegrama del jefe provincial de dicho partido don Luis José Gómez, manifestándole haberse firmado hoy la Real orden que le nombra alcalde de esta ciudad.

Aun cuando el nombramiento del señor Jiménez Facio para la magistratura popular, no es conocido á la hora de escribir estas líneas, por el pueblo, éste, sin duda alguna, ha de ver con satisfacción haya sido designado para regir los destinos de la ciudad que le vio nacer.

Con toda efusión felicitamos al señor Jiménez Facio, y le deseamos grandes éxitos en el elevado é importante cargo que S. M. se ha dignado conferirle.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 27

San Vicente y santas Sabina y Criseta, mártires de Avila.

SANTO DEL DIA 28

La Dedicación de la Santa Iglesia Catedral de Cádiz, San Gregorio III, P. y Cf. y la Traslación de San Juan de Dios.

Jubileo

Día 26.—En la iglesia de la Conversión de San Pablo.

Día 27.—En la misma Iglesia. Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.